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2014 年 12 月 4 日是一个载入中国法制
史的日子，那天，我们迎来了第一个“国家
宪法日”。对于正在全面推进依法治国的国
家来说，“国家宪法日”的设立无疑是一件意
义非凡的事情。而对于我个人来说，同样也具
有特殊意义。自2008年当选为全国政协委员以
来，7年间自己锲而不舍持续向国家提出相关提
案，为设立“国家宪法日”鼓与呼。现在，提案终
于变成现实，我内心自然感到莫大的欣慰。

2008 年初，我当选为第十一届全国政协委
员。当时自己就琢磨，作为一名来自于法学教
育领域的社科界政协委员应该提交一份什么样的
提案，履行自己的职责？

我的考虑是：作为一个称职的委员，要想使自
己所提的提案有价值，最有效的方法就是尽量在
专业领域里说话，不懂的坚决不说，该说的则必须
要说。思来想去，最后决定建议国家设立“宪法节。”

之后，我做的第一件事就是查找相关的信
息，看一看以往是否已有政协委员提过这方面的
提案，避免重复。随后我又与自己的同行、法学
院的宪法教师进行了多次沟通，听听专家们的意
见。大家都认为这是一个很好的想法。

为了进一步验证自己的想法，我又利用各种
机会在一定的范围内听取社会上其他人士的意
见。之所以这样做，是因为自2001年起，中共中
央和国务院已明确规定每年的 12月 4日为全国法
制宣传日。有了法制宣传日之后是否还有必要设
立一个宪法节，也是一个要通盘考虑的问题。社会
各界对于我的想法，有支持的，也有不理解的。不
理解的原因倒不是因为目前节日太多，而是认为
解决不了问题。这种状况更坚定了我的想法。

接下来我花费大量时间和精力去查找资
料。资料包括国内外学术界的相关讨论，其他
国家类似的法律规定以及所取得的效果等。提
案的撰写围绕着设定方式、具体时间以及节日
的内容等，我一气呵成，很快把自己完整的
思考变成了文字。

在我看来，设立“宪法节”的意义大致有四：
第一、在短时期内增强民众对法治的信心。第
二，普及宪法知识，培养宪法意识，养成尊重宪
法的习惯。第三，促使整个社会在宪法基础上
达成共识。第四，提升国际形象。

作为委员，我持续呼吁国家能够设
立这个节日。如今，我能和全国人民一
起庆贺这个节日，传播和光大宪法精
神，是一种快乐。

（作者侯欣一为第十一届、第
十二届全国政协委员，南开大学
法学院教授）

（本报记者 叶晓楠整理）

我当代表委员这两年我当代表委员这两年
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阵痛中生成新动力

2014 年，中国经济发展速度虽然有所放
缓，但发展的势头在全面深化改革的推动下
并未减弱。

全年城镇新增就业 1322 万人，与 2013 年
相当。全国居民人均可支配收入比上年名义
增长10.1%，扣除价格因素实际增长8.0%，比
人均GDP增速高1.2个百分点。农村居民人均
可支配收入实际增速快于城镇居民2.4个百分
点，城乡居民收入倍差比上年缩小0.06。在全
球资本市场，中国仍是理想的投资国之一，
2014 年超过美国成为吸引外资最多的国家。
同时，对外投资规模达到 1400 亿美元左右，
首次超过利用外资的规模。

“中国经济增速适当放缓可以理解为经济
内在因素作用的结果，不一味讲 GDP，而是
更多地追求全面发展，更多讲求质量。”全国
政协委员、华东师大国际金融研究所所长黄
泽民表示，7.4%的增速还是适中的。如果按
照市场经济发展规律，增速处于可控制范围
之内。

去年的中央经济工作会议指出，中国经
济正在向形态更高级、分工更复杂、结构更
合理的阶段演化，经济发展进入新常态。这
就要求用新的思维和理念来看待中国经济的
发展现状。结构调整及发展方式转变会带来

阵痛，但新的增长动力也在不断生成。认识
新常态，适应新常态，引领新常态，是当前
和今后一个时期中国经济发展的大逻辑。

“事实上，从国际比较来看，在总量增大
的情况下，增速适度放缓本身就是一个常
态。”全国政协委员、民建中央调研部部长蔡
玲告诉记者。

为适应经济新常态，2015 年初的地方两
会，不少省份调低了 GDP 的增长速度。在全
国人大代表、安徽省六安市市长毕小彬看
来，六安市人口多、底子薄，更需要在发展
中实现经济转型，在发展中提高质量效益，
充分激发市场和社会活力。

改革中释放新红利

2014 年，全年最终消费对 GDP 的贡献率
达到 51.2%，比上年提高 3 个百分点，成为
拉动经济增长的主引擎。电子商务交易额达
13 万亿元，同比增长 25%。自去年 3 月份商
事制度改革实施以来，到年底全国新登记注
册市场主体 1146.7 万户，增长 16.8%，注册
资本 （金） 增长 85.8%。民间固定资产投资
比上年增长 18.1%，不少民间资本进入到铁
路等垄断性行业。公民出境游比以往更为活
跃。

深改元年 2014，改革为中国释放出了更
多红利。

“乡亲们切实感受到了改革的实惠，以前
是想着打工往外跑，现在是想办法回来发
展。”全国人大代表、河南省辉县市张村乡裴
寨村党支部书记裴春亮告诉记者，外出务工
者返乡创业正成为潮流，村民的人均年收入
从 2005年的不足千元变成了 1万多元。去年，
村里投资5000多万，修了水库。

“2014年实施工商登记制度改革后，新增
市场主体井喷式增长，全市新增各类市场主
体 3.7 万户。最典型的是我们 280 万农民工返
乡创业就业的积极性在不断增强。”全国人大
代表、安徽省阜阳市委书记于勇感慨全面深
改后的新变化。

在云南，去年底开通的泛亚铁路东线通
往红河哈尼族彝族自治州腹地。全国人大代
表、昆明铁路局局长刘柏盛告诉记者，昆明
铁路局 2600 多公里的铁路线将白族、彝族、
纳西族、哈尼族等多个少数民族聚居地串了
起来，对促进和释放当地民众的消费能力，
提高服务业在云南经济中的占比起到了积极
的推动作用。

奋进中实现小康梦

历史地、辩证地认识中国经济发展的阶
段性特征，准确把握经济发展新常态，实现
长期保持中高速增长，迈向中高端水平的

“双中高”目标是完全有条件、有可能的。全
国政协委员、经济学家林毅夫表示。

全国人大代表、经济学家辜胜阻认为，引
领新常态需要把“大众创业，万众创新”作为新
引擎。他还表示，中国经济在新常态下将面临
着人口城镇化、经济服务化、发展低碳化、产业
高端化、社会信息化、经营国际化的新机遇。

推广上海自贸区可复制改革试点经验，促
进服务外包产业加快发展，引导农村产权流转
交易市场健康发展，机关事业单位工作人员养
老保险制度改革……刚过去的两个月，多项改
革密集出炉，全面深化改革在2015年这个关键
年必然提速。有 2014 年改革共识下的成绩，中
国人民对2015年抱有充足的信心和干劲儿，将
在新常态下激荡中国梦、共圆小康梦。

聚焦聚焦

代表委代表委员热员热议去年增速换挡活力不减议去年增速换挡活力不减

新常态蕴含新逻辑新动力新常态蕴含新逻辑新动力
本报记者 尹晓宇 叶晓楠 钱 伟 朱家顺

2014年，中国，不易。
面对复杂多变的国际

环境和艰巨繁重的国内发
展改革稳定任务，全年国
内生产总值比上年增长
7.4%。与过去相比，去年
经济增速尽管略有放缓，
但既没有“掉挡失速”，又
蕴含着更高的含金量。
7.4％的增速所对应的经
济增量已达8000亿美元，
相当于中国上世纪 90 年
代中期全年GDP总值。

中国经济新常态下蕴
藏着新逻辑、新气象、新
动力。
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右图：3月3日，中国人民政治协商会议
第十二届全国委员会第三次会议在北京人民
大会堂开幕。 新华社记者 王建华摄

右下图：3月3日下午，甘肃代表团全体
会议结束后，保安族代表马雪花 （左）、裕固
族代表常海霞 （中） 和来自甘肃岷县的基层
代表石寿芳 （右） 聚在一起，讨论他们的建
议文本。 本报记者 曹树林摄

下图：委员在认真听会。
新华社记者 陈建力摄

聚精会神
开两会

上海自贸区洋山港集装箱码头上海自贸区洋山港集装箱码头 新华社记者新华社记者 凡凡 军军摄摄

“湿地作为生态系统的重要组成
部分，不容忽视。但是，我们需要清
醒地看到，我国湿地资源现状不容乐
观，面临的形势极为严竣。”全国政协委
员曹德旺在向本报介绍他的提案时呼吁，大
力加强我国的湿地保护。

曹德旺指出，按照我国开展的首次全国湿
地资源调查和第二次湿地资源调查中可对比数据
口径，近10年来，我国湿地面积减少了339.63万公
顷，减少率为8.82%；自然湿地面积减少了337.62万
公顷，减少率为9.33%。另外，湿地还面临着污染严重
的问题。

对此，曹德旺指出，理顺管理体制，巩固湿地保护
区体系的保护成效，强化湿地管理保护中心职能，并立
法明确其法律地位、使命和基本管理政策，以强有力的
领导，逐步解决目前湿地管理工作中财权事权不匹配、
中央和地方“条块”分割管理难以突破的情况。另外，
建议科学合理地规划湿地的开发与利用，切实把保护生
态环境、提升经济效益、保障公众生存发展权利三者有
机结合起来，真正实现湿地保护和利用的可持续发展。

曹德旺委员——

加强湿地保护不容忽视加强湿地保护不容忽视
本报记者 叶晓楠

3月3日下午1时30分许，政协昆
泰酒店驻地，委员们相继走出房间，乘

车前往人民大会堂参加全国政协十二届
三次会议开幕式。

酒店大厅入口处公告栏旁的一红色木箱，
吸引了众人的目光。箱子约1米高，上书“会风会

纪意见箱”几个大字，白底红字，非常醒目。
原来，为了贯彻落实中央八项规定，确保大

会风清气正，今年大会首次设立了会风会纪督查组
进行实地督查，所有委员的驻地也都设置了会风会纪

意见箱，凡是遇到违反“八项规定”的行为，委员等都
可随时不记名反映情况。

上海市政协副主席周汉民委员说，“我参加了十多次
政协会议，感觉今年的会议严格按照八项规定，议政更
为集中，住宿、布置更为简洁。会风会纪意见箱的设立
首先是对委员自身的约束，再次是对常委会工作的约
束，最后是对大会提出建议。”

恰好路过的山西省政协副主席刘滇生委员也有同
感，他说：“今年会议特别强调守纪律、讲规矩，会务接
待、安排都很精简，吃的自助餐，60元一位，很丰盛。”

驻地有个会风会纪意见箱驻地有个会风会纪意见箱
本报记者 周亚军
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